

Actas de la Sociedad Española de Historia Natural (pp. 14-17)

Sesion del 5 de Junio de 1872.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR COLMEIRO.

El señor Espada muestra á la Sociedad las pruebas de las láminas litografiadas que representan cuadrumanos y batrácios nuevos, ó interesantes sur-americanos, y que han de acompañar á la obra que se está imprimiendo sobre el viaje de exploracion al Pacífico.

—Se acordó se mandase hacer una tirada aparte de 500 ejemplares de la circular y reglamento de la Sociedad, aprovechando los moldes que se habian de componer para los Anales.

—Invitados los socios por el señor Presidente para que manifestasen lo más notable que hayan encontrado en las excursiones que tiene entendido han verificado, el señor Zapater dá cuenta de haber hallado, en Madrid, en los hormigueros, hace dos años, el *Heterius hispanus* Rosenh., recogido por C. Will en la Serranía de Ronda; el señor Martinez dice que en el año presente habia encontrado en el mismo sitio esta especie, y la descrita hace pocos años del Escorial, *Heterius Marseuli* Bris. El señor Bolívar manifiesta que en una pequeña excursion verificada en compañía del señor Larrinua, habia cogido dentro de Madrid, en la montaña del Príncipe Pio, un insecto que hasta ahora se habia tenido tan sólo por meridional, la *Siagona europæa* Dej., de Andalucía, y de Murcia, en los alrededores de Cartagena.

—El señor Zapater anuncia á la Sociedad el descubrimiento de una nueva y muy distinta localidad en que vive la *Saturnia Isabellæ* Gr., y presenta al efecto un ejemplar del sexo masculino.

Este único ejemplar fué encontrado por su hermano Don Antonio en la primavera del año anterior (1871) en la sierra de Albarracin, entre los pueblos de Masegoso y Toril, siendo digna de notarse la circunstancia de hallarse dichos pueblos próximamente á la misma latitud y altitud que el Escorial, donde crece el *Pinus maritima*, sobre el cual se encuentra.

Se habia admitido hasta el dia que la única patria de la *Saturnia Isabellæ* Gr. estaba reducida á los montes de Guadarrama, de modo que Staudinger en su último catálogo de lepidópteros la cita del modo siguiente: *Hispania centralis—Castilia*; y aunque él mismo dice que por *Hispania centralis* entiende la parte media y no el centro, *in der Mitte, nicht in centrum liegend*, debe creerse que él no alude á otra localidad más que á los montes de Guadarrama, pues sabemos cogió por vez primera D. Juan Mieg en las alturas de la Granja restos inequívocos de ella, la encontraron despues los señores Graells y Perez Arcas en los alrededores del Escorial, y últimamente éste en el Valle del Paular.

Preciso es, pues, que modifiquen su opinion, los que la circunscribian á una sola y reducida localidad, debiendo exten-

der 60 leguas más al Este la patria en que vive esta preciosa especie, indígena de España sin ningun género de duda.

El señor **Perez Arcas**, confirmando la anterior noticia, dice que el aspecto de esta especie es tan análogo al de algunas otras americanas, que todavía dudan algunos en el extranjero que sea de nuestro país; así es que en la última primavera estuvo en su casa el señor Loring, de Málaga, para averiguar de parte del encargado de la fundicion de cañones Krup, muy aficionado á los lepidópteros, si la mariposa en cuestion era en efecto de la fauna española, ó sólo una superchería de los traficantes en estos objetos, para dar mayor valor á su mercancía.

— El señor **Uhagon** dice que en una excursion que verificó á fines de Mayo por los montes del Escorial, en compañía de los señores Perez Arcas, Martinez, Larrinua y Bolívar, y de dos entomólogos franceses, los Sres. Oberthür y Nou, recogió en abundancia el *Claviger Saulcyi* Bris., seláfido privado de ojos que vive en los hormigueros.

Hallábanse los señores mencionados en las cercanías de una gran mancha de nieve, situada en las fuertes pendientes de la montaña cerca del Pozo de la Nieve, cuando el señor Nou llamó la atencion de sus compañeros por haber encontrado la hormiga con la que, en sus excursiones en los Pirineos orientales, ha visto las especies de *Claviger*, propias de aquella localidad. Momentos despues recogia el señor Nou dos ó tres ejemplares de esta especie, imitándole los demás, con tanta fortuna, que en poco tiempo lograron recojer los necesarios para sus colecciones, y áun para remitir á sus amigos.

Junto á la nieve, el señor Oberthür tuvo la suerte de encontrar un ejemplar de *Boreaphilus*, que describirá el entomólogo inglés señor Sharp. Dos ejemplares tan sólo se conocian hasta entonces de este curioso insecto: el primero descubierto por el señor Martinez tamizando musgos cerca del agua, el segundo recogido por el señor Sharp en condiciones análogas.

En el mismo sitio fueron tambien recogidos por los señores Perez Arcas, Martinez y Uhagon, *Catops* y un *Catopomorphus*, cuyas especies, por no haber áun sido estudiadas, no pueden citarse: el primero encontró asimismo una especie de *Myrmedonia*, del grupo de la *M. hippocrepis* Saulc., *bituberculata* Bris. y *physogastra* Fairm.; pero distinta de ellas, y probablemente nueva.

Otro curioso insecto se halló en uno de los riscos, situado á la izquierda del camino por donde es costumbre subir á la montaña. Se descubrió éste por la mañana bajo las piedras grandes que abundan en aquella localidad, y volvió á encontrarse por la tarde; el señor Perez Arcas habia ya cogido en el año anterior un individuo de esta especie, que en su opinion debe formar un género nuevo en la familia de los seláfidos, entre el *Centrotoma* Heyd., y *Ctenistes* Reichenb., al que pudiera darse el nombre de *Centothorax*, por dos tubérculos, uno á cada lado, que presenta el metasternon, y que en el ♂ son puntiagudos.